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暨《互联网金融行业分析与评估（2016~2017）》

金融蓝皮书发布会  

王国刚： 

这几年尤其是最近三四年我越来越感受到中国金

融快速发展地越来越复杂，这些快速发展已经远远打破

了我们早些年对金融的认识。我们做金融研究的，早几

年基本上停留在，按照理论概念讲叫正规金融范畴，按

照时间概念说法就是中国持牌照的金融机构，我们基本

上是在那里面研究金融。但是这几年下来，由于这个互

联网金融本身的冲击，许许多多的金融活动已经不是由

持牌照的这些金融机构在运作了，而且有些在金融机构

之外，情形比金融机构之内还要复杂。这些叫类金融机

构、准金融机构，非金融机构所进行的金融活动，他们

之间的这种的融合性和穿插性，早就打破了我们现在以

分业监管为格局的金融监管体系，使得我们现在这些正

规金融的好多活动也要通过甚至依靠类金融机构、准金

融机构运作。全国设立的那么多所谓的资产管理、财富

管理等等的机构都在做这事，那些机构大部分不是金融

机构。刚才在过来之前，我正在跟吉昱华副主任聊金融

机构，早些年我们的金融是按条线进行的，银监会管银

行信托这一条、证监会管证券基金这一条、保监会管保

险公司这一条。现在通过各个金融产品和金融市场交易，

类金融机构、准金融机构以及非金融机构等都进来把这

条线织成了很大的一张网，在这张网的范围之下大致可

以讲，国内没有任何一个主体能够逃脱，每个个人、每

个家庭、每个企业，每个机构乃至每个政府部门，都被

王国刚 

中国社会科学院学部委员 

金融研究所 所长 



 
 

2
 

圈在了这个网里。如果这个网节点之间比较松的话，某个节点如果出了问题断

裂了，不一定会马上传递到另一个节点上。这个网是相对松垮的网，具有弹性。

但是我们这几年已经使得这张网越绷越紧。几乎到了绷的紧紧的程度。那么这

意味着什么？任何一个节点如果出事都有可能引起整个网的崩溃。这就是系统

性风险。针对2015年股市引起的结果，我们出了一堆措施，到今天为止还有很

多人对这些措施议论纷纷。尽管措施有不少负面影响，但是我们避免了这张网

在那个时候整个崩溃。下一回哪个节点出事会导致什么，我们依然不清楚。因

此一定得把这样一个环节抓住。所以2015年中央经济工作会强调在2016年的五

项工作中专门有一项防范金融风险，今年中央经济工作会把这个又做了强调，

要把防范金融风险放在更加突出的位置上。说句实话，如果这张网果真发生不

论是局部性的还是系统性崩溃的话。那么所影响到，都不是几个人、几个家庭、

几个企业几个机构，那个情况会非常严重。 

在这样一个背景下，我们更需要注意的就是今年中央经济工作会特别强调

的稳中求进。前面我们是做经济工作的主基调。在中央经济工作会上也讲过稳

中求进是我们各项经济工作的主基调，同样也是金融工作的主基调，这一点没

有疑义。但是中央经济工作会又强调了两条：一个稳中求进是治国理政的方略，

稳中求进是一种方法论。这两个全掉下来，稳中求进的位置就高了许许多多。

2016年马上过去了 2017年随之到来，2017 年的情况可能要比我们现在预计的

复杂，它是一种可能性。但是这种可能性复杂到什么程度，不知道。不仅说我

们不知道，我相信国内许许多多的人也不完全清楚，国际上各个国家乃至各个

国际机构，目前心中也不见得都有数。这些事情简单梳理下来，至少是五件事：

第一件不确定性是特朗普，虽然现在还在侯任，但是已经放出来的话，不仅对

中国，而且对全球都有着重大冲击，因为它是反全球化。他不仅要回到贸易保

护主义，而且要做贸易孤立主义，比保护主义还强。他对中国所提出来的，不

仅在贸易上、在知识产权上、在汇率上，在投资上等等都体现出来，后面是不

是还会如此？现在不得而知。曾经就任了以后对中国讲一些狠话的总统还包括

里根和小布什，他们担任总统两三个月后终于明白什么位置该说些什么话该做

些什么事。今天特朗普还没就位，所以那些话他说着，至于后面会怎么样，这

就不好说了，这是第一个不确定性；第二个不确定性，都知道 2016 年 12月 11
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日中国加入世贸组织 15年了，应该是获得市场经济地位，但是美国，欧洲，日

本和欧盟不承认。他们当时信誓旦旦的但是现在不承认。当然中国也已经向世

贸组织提出诉讼。但是这个诉讼，按照正常程序得两年以后才能促进，2017 年

这一年这个诉讼结果，不会立刻反馈在我们面前。美国，欧洲，日本和欧盟要

采取哪些措施，会马上显现出来。这个对我们的外贸影响究竟会有多大，我们

不知道。如果说外贸对我们影响很大，那么这可能会使得我们经济受到很大拖

累，但是也可能有其他应对。1990 年西方各国对中国采取了强力经济制裁，当

时中国经济大滑坡。1990 年第一季度，全国大部分省份的 GDP 增长率都是负数，

中国提出要治理经济疲软，要启动市场。在这样一个过程中，我们在 80 年代改

革双轨制，1990、1991 年，它解决了价格并轨。不仅价格并轨了，那些票证在

这个过程中没有了，粮票布票等都在这个过程中取消了。因为西方制裁使得我

们出口的东西卖不出去，全回来了，国内市场出现供过于求。贸易制裁，这是

第二个不确定性；第三个不确定性，美联储终于加息了，这回息加完明年怎么

样？按照耶伦说的明年还得准备加三次息，有的预计说明年得加四次，不管他

加几次，这个息一加，在其他的因素不发生大的变化条件下，那么美元坚挺随

之升值，由于美元的因素会导致人民币进一步贬值。不是中国的因素，而是美

国的因素导致的。那么这样一来就会影响整个国际市场大宗商品价格走势。而

这些大宗商品价格走势，又会回过来影响国内的大宗商品价格走势，以及国内

的企业走势，这里面又有一整串的事。明年这个会有多大的影响力，是个什么

状况？这第三个不确定性；第四个不确定性，英国脱欧。尽管脱欧大家都知道

但大概程序等明年 3 月才开始。那么这些程序明年怎么走还不清楚。所以英国

脱欧以后对欧洲对全球会有什么样的影响，整个经济总格局怎么样，金融总格

局怎么样。按照欧洲的说法可能他们要把在伦敦上市的一些金融品种转到欧洲

大陆，金融格局就要发生变化；最后第五个不确定性，伊拉克和叙利亚的战争

已持续了很多年。美俄两国一直在较劲，但特朗普亲俄，那么他亲俄的含义是

什么？是准备联俄抗中来跟中国干还是什么意思？怎么办？一个是我们坐着等

待观望。第二个，我们各执己见，然后各行其是。最简单的方法就是稳，明年

根本的路在于稳。这个稳和过去不一样，前面几年我们说的是 GDP 增长率要稳。

这回讲的不要稳步，要稳定、要稳健、要稳固。所以稳字是最重要。这也进一
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步解释了为什么稳中求进成为治国理政的方略。因此不要把稳中求进占用原有

的 GDP 增长率高低那个来理解，思路要放宽。我们通常讲，要“四个看齐”，

所以明年这“四个看齐”的问题会更加重要。如此混杂的国际社会，中国人有

效地展开自己的经济社会的运作，同时能够步入全球继续推进全球化一带一路。

需要一个坚强的核心，所以呢要继续按照习总书记为核心的党中央的要求来展

开各项工作，这就是经济工作当中最基本的事。首先应该说这本书黄国平做的

非常之辛苦。至少有 3 个辛苦：第一个，虽然互联网金融在中国走了几年，但

是互联网金融的统计数据并没有一个集中统计，很零散。要去把这些数据给弄

清楚，本身就不容易。统计数据大家知道是有各种各样口径，要把这个口径给

弄清楚，这不容易；第二个，互联网金融在之前的分析中主要讲的是第三方支

付、p2p、众筹等等，把这个扩展一下，补充进来的这些供应链，应该把视野扩

大；第三个呢，互联网金融严格来说，到现在为止，并没有一个成熟的金融分

析框架。除了一些技术方法以外，没有一个成熟的技术框架，从这一点上来讲

呢刚才谢社长讲的很重要，不管怎么说，第一本出来了，大家可以对第一本有

无数的评论，评头论足无所谓。大家评头论足是对今后去完善，使得蓝皮书在

每年的进展中不断臻于成熟。大家评头论足是很重要的，所以要去收集大家对

你的评议，尤其是你不愿意听的那些话，找到并且完善。有些东西得在完善过

程中，才能逐渐的把这套分析框架给弄清，所以这不容易。这本书我刚才粗略

翻了一下，视野不错。什么叫视野不错？首先很公正。前面那些年讲互联网的

文章和书也都有，大部分有点夸大，虚的成分多。若干年前有人讲过互联网金

融家摧毁银行，今天恐怕没人再会讲这话。还有人讲互联网金融要颠覆金融，

今天恐怕也没人讲这话了。这些都叫无限夸大。所以要公正的说出这话，这本

蓝皮书讲了很多客观事实客观状态。第二个，互联网金融确确实实出了很多问

题，我们要加强监管，所以在加强监管方面，也做了很多工作，这个花了很多

笔墨来进行描述探讨。第三个互联网金融不能到今天就停下来吧。尽管我们在

专项整治，随着我们经济金融的发展，互联网加也在延伸，所以做了后面的一

系列探讨，提出了探索的可能性以及它的路径，因此到最后所讲的从大数据到

区块链。当然互联网今后往哪走，甚至以后叫不叫互联网金融都不一定。但是

这件事，总是在逐步的推进。而中国在这一方面已经有着不少的创造性。所以
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我觉得，这本书总的来讲。有学者的眼光，有学者的分析能力。同时也有学者

的前瞻性，从这些角度这个书是个好书。但有一条，不知道谢社长如何看？太

厚了些，可以薄一点，这样读者买起来方便，看起来也方便。我讲完了，谢谢！ 

 


